



Rencontre annuelle 2023

Résumé des ateliers

Environnement favorable à la participation des jeunes

Atelier 2 : Transmission intergénérationnelle d'une histoire migratoire

Animé par le Réseau Euromed France et le FORIM

Le travail de transmission opéré au sein de Nostalgia Di Cabo Verde

Cette association de la diaspora cap-verdienne porte l'événement « Croyez en Vous » pour rompre avec les préjugés sur le manque d'intérêt des jeunes pour l'engagement. Tous les ans, des parcours académiques de membres de la diaspora cap-verdienne sont mis en avant pour inspirer les plus jeunes.

Pour sa troisième édition, les jeunes ont été réuni·e·s pour construire un projet de volontariat de solidarité internationale avec leurs pairs au Cap-Vert. Les ancien·ne·s du NDCV ont adopté une posture d'accompagnant·e·s et d'encadrant·e·s sur une libre sollicitation des jeunes volontaires. La transmission est alors mise au service du renouvellement associatif diasporique, parfois considéré vieillissant, avec des jeunes alors en mesure de partager leur expérience aux futur·e·s volontaires.

Penser la transmission sur le double espace des deux Rives

Un parcours d'engagement éclaire parfois des liens entre petite et grande histoire, en faisant des allers-retours entre un récit biographique situé et des luttes politiques, fruits d'un contexte. Le travail de la Fédération des Tunisiens pour une Citoyenneté des deux Rives en faveur des droits des travailleurs immigrés, la citoyenneté et l'asile fait écho aux expériences migratoires y compris des jeunes membres, dont fait partie Ghada, étudiante tunisienne en sociologie en France. Elle explique que, selon elle, être migrant·e c'est pouvoir ressentir une double absence qu'elle a choisi de combler par une double présence sur l'espace des deux Rives.

Cette transmission au sein des associations diasporiques est porteuse de défis puisqu'elle ne se limite pas toujours à un passage de valeurs, sinon parfois aussi à des processus de (re)négociation plus ou moins douloureux.

Les parcours migratoires sont divers de par la reproduction de privilèges ou d'inégalités qui les traversent, ce dont les organisations diasporiques doivent rendre compte pour mobiliser des jeunes représentatives et adopter des postures renouvelées.